



Sevilla es líder mundial en producción de aceitunas de mesa

El calor pone en riesgo el *verdeo* en el *oliviar* de secano

SALVADOR SALAS

► Las altas temperaturas han deshidratado las aceitunas, por lo que una buena parte irá a molino

INMA LOPERA
SEVILLA

La sucesión de olas de calor y las continuas subidas del termómetro desde el mes de mayo están afectando de manera negativa a la aceituna de mesa, poniendo en riesgo la campaña de verdeo en Andalucía, especialmente en el olivar de secano.

Más de la mitad de la superficie olivarera del campo andaluz se cultiva en secano, y en algunas zonas productoras de la provincia de Málaga y de Córdoba «ni siquiera se va a verdear la aceituna» y donde sí se va a recoger «la cosecha va a ser sensiblemente inferior a la media de los últimos seis años», declara el técnico de Asaja Sevilla, José Vázquez, según el primer avance de producción realizado por la Interprofesional de la Aceituna de Mesa, Interaeituna.

La campaña, que tradicionalmente arranca a comienzos de septiembre, podría adelantarse a finales de este mes, especialmente para la aceituna gordal que se cultiva, al igual que la variedad manzanilla, prácticamente en exclusividad en la provincia de Sevilla, primera productora mundial.

En el campo sevillano, la cosecha de aceituna de mesa se prevé «ostensiblemente inferior», pues «la producción rondará sólo el 60% de lo que consideramos un año normal», señala el técnico de la patronal agraria, que añade que «la situación varía dependiendo de las zonas productoras».

Así, en la comarca del Aljarafe sevillano y en la zona de Utrera se aprecia una escasa cosecha, debido al retraso de la floración por el debilitamiento de los olivos, resultado de la elevada producción del año pasado y por coincidir el inicio del cuajado del fruto con el golpe de calor del mes de mayo.

Para la variedad manzanilla, el aforo de producción potencialmente verdeable será inferior a la media de las últimas seis campañas, que alcanzó las 163.000 toneladas, resultando más afectada la zona de Estepa, Utrera y el Aljarafe, frente a la cosecha de Arahal y Morón donde será más alta.

En el caso de la aceituna gordal, el avance de la Interprofesional estima una cosecha «igual a la media del periodo 2009-2014, que fue de 31.000 toneladas, siendo la producción más alta también en las zonas de Arahal, Morón y los Alcores», señala Vázquez.

Para el resto de variedades, las previsiones estiman una cosecha inferior a la media de 250.000 toneladas para las aceitunas hojiblanca, igual a la me-

dia de 30.000 toneladas para la cacerreña y superior a las 40.000 toneladas para la carrasqueña.

En el cómputo global, la cosecha media de aceituna de mesa a nivel nacional en las seis últimas campañas fue de 534.000 toneladas, aunque la tendencia de la campaña 2015 será «inferior a la media», aunque la cifra final dependerá «de la evolución climatológica hasta la recolección final de los frutos», indica Asaja Sevilla.

Aspecto de las aceitunas

Al contrario que en la pasada campaña, donde hubo un alto porcentaje de frutos con picada por mosca y como consecuencia del periodo de extrema sequedad que soporta el olivar, Intera-Asaja destaca que «las aceitunas están deshidratadas pero, como único aspecto positivo, presentan la ausencia de plagas y enfermedades». No obstante, los frutos, en todas las zonas productoras, «se está agostando», es decir, que la imagen presenta un calibre más pequeño y arrugado, por lo que «una elevada proporción no podrá destinarse a verdeo y tendrá que ir a molino», señala el experto de Asaja Sevilla.

Los elevados precios del aceite de oliva, por encima de los 4 euros/kilo, inciden también en que los productores de variedades con una doble vertiente, como la aceituna hojiblanca, destinen su cosecha a molturación, perjudicando la campaña de verdeo. Y es que las cotizaciones de la aceituna de mesa, aunque han sufrido un repunte en las últimas semanas, con operaciones que ya superan los 0,54 euros/kilo para la manzanilla y el 1,20 euros/kilo para la variedad gordal, distan mucho de alcanzar esas cifras récord del aceite.

No obstante, «con la previsión de una cosecha inferior, y con la escasez de stock de enlace de campaña, ya que gran parte de la aceituna de mesa está vendida y pendiente de retirar de las cooperativas, junto a la fortaleza de las exportaciones y la revalorización del dólar, hace presagiar que los precios subirán en la campaña de verdeo, pues se habla de un valor inigualable hasta la fecha de 0,79 euros/kilo», señala José Vázquez.

Aún así, estos precios son inferiores a los que cotiza en verde la aceituna gordal y manzanilla en Estados Unidos, en el que productores y envasadores han cerrado ya un acuerdo de precios previo al inicio de su recolección que sitúa a la variedad manzanilla entorno a 1,01 euros/Kilo.